



Maison des Adolescents- Maison de Solenn
Laboratoire Psychopathologie et Processus de changement/Université Paris 8
Hôpital Cochin/Université de Paris Cité

Actualités cliniques du trauma

En présentiel et en visio

Thème de l'année 2024-2025

« Groupes et trauma »

Khadija CHAHRAOUI, Mayssa' EL HUSSEINI, Sevan MINASSIAN
avec l'aide de l'Association Internationale d'Ethnopsychanalyse (A.I.E.P.)

www.aiep-transculturel.com et www.maisondesolenn.fr

Argument

Ce séminaire a pour objectif de mieux comprendre les cliniques plurielles et contemporaines du trauma et de proposer des outils de réflexion pour penser sa complexité selon les contextes cliniques.

Chaque année un thème spécifique sera développé avec l'apport de plusieurs spécialistes.

L'année 2024 - 2025 sera consacrée aux approches groupales dans le soin du psychotraumatisme, inspirées du paradigme transculturel. Les groupes thérapeutiques constituent un abord pertinent pour un certain nombre de situations cliniques où le trauma vient toucher non seulement l'individu dans ce qu'il a de singulier, mais aussi les dimensions collectives comme les groupes d'appartenance (traumas familiaux, transmission du trauma, traumas et contexte d'exil...). L'objectif est de proposer une réflexion théorico-clinique autour de dispositifs groupaux spécifiques intégrant une approche complémentariste (transculturelle, psychodynamique, systémique) et dédiés à la prise en charge de familles ou de personnes exilées souffrant de traumas majeurs. Nous présenterons les fondements théoriques de ces approches et nous nous interrogerons sur les processus spécifiques liés à la dynamique groupale, au rôle et à la fonction du groupe dans ces contextes cliniques. Nous questionnerons les principaux leviers thérapeutiques qui permettent de faire face à la sidération traumatique et de relancer les processus associatifs ainsi que les liens intersubjectifs. Enfin, nous développerons la question des indications de ces groupes thérapeutiques et de leur adaptation à des cliniques spécifiques (deuil traumatique, exil et parcours traumatiques, transmission du trauma, protection de l'enfance) auprès d'adolescents, de leur famille et de personnes exilées.

Le séminaire est ouvert aux étudiants et professionnels

Calendrier : 4 séances dans l'année le mercredi de 17 h à 19 h

27/11/2024, 22/01/2025, 26/03/2025, 14/05/2025

Programme

27/11/2024 : Khadija Chahraoui, psychologue clinicienne et Professeur de psychopathologie, Université Paris 8, Maison des Adolescents, APHP Cochin.

Soigner les traumas collectifs : enjeux des psychothérapies focales et transculturelles.

22/01/2025 : Mayssa EL Hussein, psychologue clinicienne, et Maître de conférence à l'Université de Picardie Jules Verne, Maison des Adolescents, APHP Cochin & Sevan Minassian, praticien hospitalier pédopsychiatre, thérapeute familial, Maison des Adolescents, APHP Cochin

Intertransfert et dynamiques groupales des co-thérapeutes dans la prise en charge du trauma chez des adolescents et leur famille

26/03/2025 : Geneviève Welsh, psychiatre, psychanalyste à la Société Psychanalytique de Paris, groupe transculturel du Centre Kestemberg de l'Association de Santé Mentale du 13e arrondissement de Paris (ASM13).
« On est là ! » : le groupe transculturel, un dispositif de revitalisation

14/05/2025 : Claire Mestre. Psychiatre-psychothérapeute et anthropologue, responsable de la consultation transculturelle du CHU de Bordeaux, et Présidente de l'association Ethnotopies.
Prise en charge groupale transculturelle des mères et des pères en exil (titre à préciser)

Bibliographie

www.revuelautre.com Revue de référence pour ce séminaire.

Lieu

Salle Lebovici (à côté de l'accueil), Maison des adolescents de Cochin, 97 bd de port royal, 75014 Paris

Inscription

Vous devez dans un premier temps adhérer à l'AIEP (50 euros) : <https://aiep-transculturel.com/adhesion/> puis adresser par mail votre carte d'adhérent à : floriane.crine@aphp.fr en précisant le séminaire souhaité.

Si toutefois vous souhaitez régler d'une autre façon votre adhésion vous pouvez nous contacter.

Il est impératif de respecter les horaires de début et de fin de séminaire et de participer à l'ensemble du cycle.